

*Maltrato infantil*

JOSÉ LUIS ÁLVAREZ CASTILLO

Uno de los indicadores más palpables de la menesterosidad humana es el prolongado período de dependencia respecto de los adultos, lo que constituye un auténtico factor de riesgo de maltrato en estas etapas infantiles. Cuando junto a este factor concomitan otros (historia de maltrato, toxicomanías, falta de apoyo social, etc.), aumenta la predicción de los fenómenos del abandono, abuso y maltrato físico y emocional de los niños. La bibliografía aún no ha proporcionado un modelo etiológico completo que permita comprender globalmente la génesis de estos eventos, pero se han incrementado los esfuerzos en los últimos años. Lo mismo sucede en el ámbito de la prevención y el tratamiento.

Tratándose de sucesos de alta sensibilidad social, no es extraño que las investigaciones se encuentren con dificultades considerables en la fase de obtención de datos. Este hecho frena la proliferación de publicaciones sobre el tema. No obstante, varias administraciones públicas —como se comprobará en el elenco bibliográfico— han abordado este problema social, recogiendo datos a través de sus agentes sociales e intentado aportar soluciones que no están desconectadas de otras, asociadas a una problemática familiar mucho más amplia. De esta forma, los poderes públicos van asumiendo en nuestro país las orientaciones internacionales en materia de protección a la infancia (por ejemplo, Declaración [1959] y Convención [1989] sobre los Derechos del Niño de Naciones Unidas, o Recomendación R [93] 2 del Comité de Ministros de Estados Miembros del Consejo de Europa).

La selección bibliográfica que se reseña a continuación está compuesta por las referencias no periódicas (monografías, compilaciones y manuales) en castellano e inglés. Los documentos en castellano han sido extraídos de la base de datos del ISBN (International Standard Book